

# HERALDO DE GERONA

## Periódico de avisos y noticias

### Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XX

17 de octubre de 1918

Número 1085

### NO DEBEN SUSPENDERSE LAS FERIAS Y FIESTAS DE S. NARCISO

En la sesión que celebró el viernes último el Ayuntamiento de esta ciudad, se acordó consultar a la Junta provincial de Sanidad si es conveniente o no que se suspendan, este año, las próximas ferias y fiestas de ésta, en vista de la epidemia reinante en España.

Nosotros entendemos, y con nosotros la mayoría de los gerundenses, que no procedía hacer la consulta explicada, como no procedía tampoco la suspensión de las ferias y fiestas de San Narciso, pues en esta ciudad y en la provincia la epidemia ha desaparecido casi por completo, conforme así lo manifestaron hace pocos días los médicos al gobernador, los casos que existen de gripe son del todo benignos y la mortalidad es la corriente en esta época del año.

No deben suspenderse las fiestas de San Narciso porque ellas proporcionan grandes ingresos al comercio y a la industria gerundense.

Si se dejan de celebrar dichas fiestas este año, por temor a la propagación de la epidemia, el mismo motivo existirá para que dejen de celebrarse los mercados semanales, verdaderas ferias de ganado, en lo que es visto el gentío que se congrega en esta ciudad, sin que tal aglomeración cause una invasión epidémica más y deben cerrarse todos los templos, el Seminario, los colegios de instrucción primaria, debe prohibirse el pasearse por la Rambla en días festivos en que se mezclan unas personas con otras, deben cerrarse los casinos, cafés y, en fin, debe prohibirse que se toquen unas personas con otras, y que se visiten a los enfermos y a sus familias, y todo esto no puede hacerse porque equivaldría a no vivir.

Entendemos fundadamente que no hay motivo para dejar de celebrar las ferias y fiestas de San Narciso, a menos que ello sea un motivo para no correr el ridículo de hacer unas fiestas malas dada la escasa cantidad de que dispone el municipio y los pocos deseos de los concejales de que el pueblo se divierta.

Los que estén atacados no vendrán a las ferias ni sus familias tampoco—eso por lo que respecta a los forasteros—pues buen cuidado han de tener en dejarlos postrados en la cama mientras ellos se divierten y por lo tanto la propagación es una cosa problemática.

Aunque la Junta provincial acuerde proponer la suspensión, no debiera accederse a ello.

### RÁFAGAS

### El "Rosca",

La fauna social española ofrece, entre

su variedad, infinita, un tipo muy curioso y pintoresco.

Es el tipo del «rosca», variedad del hombre mediocre y servil que se pega como una lapa a otro hombre, que cree superior y lo adula continua, rastrera y estúpida.

Don Carlos Arniches, sagaz observador de perfiles cómicos, ha nutrido sus obras teatrales con muy curiosos tipos de la familia del «rosca».

Generalmente, el «rosca» es un vago, un cretino, un perulero que gana la vida sirviéndole de perro a un hombre de plebeyos instintos.

Otras veces es un vividor que explota en provecho propio la vanidad de un fatuo, amigo de lisonjas.

En uno y otro caso el «rosca» es un ente tan desposeído de personalidad que necesita vivir de la personalidad refleja del fatuo a quien adula.

Es más despreciable que el antiguo bufón: porque el antiguo bufón se arrastraba a los pies de los reyes y de los magnates; y el «rosca» le lame constantemente los pies a un zascandil vanidoso y brutal.

El antiguo bufón solía ser ingenioso, lo suficientemente ingenioso para divertir a su señor con habilidades grotescas. El «rosca» es un gramófono vivo que se limita a repetir las idiotadas oídas de labios de su ídolo.

El bufón sabía esgrimir el arma sutil de la ironía. Una ironía tan amarga que muchas veces tocaba los linderos del sarcasmo.

El «rosca» es incapaz de tales sutilezas. En él todo es mediocre, villano, plebeyo.

La familia del «rosca» es mucho más numerosa de lo que se cree.

En cuanto un hombre levanta dos dedos la cabeza sobre el nivel general, le salen «rosca» a granel.

Lo mismo da que sea un multimillonario, un poeta, un músico, un pintor, un «valiente», un torero, un luchador de circo.

Apenas adquiere cierta celebridad, surge el «rosca» que se adosa a él, como un pulpo, y le sigue a todas partes, y celebra todos sus dichos, sean ingeniosidades, sean gansadas, y se asimila sus términos más corrientes, convirtiéndose en eco del ídolo.

Dice el ídolo que ha de salir el sol a media noche; y el «rosca» no reflexiona que tal afirmación es un disparate mayúsculo. La acepta sin examen como verdad indiscutible. Lo ha dicho el ídolo y basta.

Su fiebre de servilismo y de imitación lleva al «rosca» a los mayores excesos.

Por seguir al ídolo incurre en las bajezas mayores y en el ridículo más espantoso.

Mas no importa. Por el ídolo hay que sufrirlo y arrostrarlo todo.

En verdad, en verdad, que la Naturaleza, tan pródiga en la generación de bi-

chos raros, no ha generado ente tan miserable como el «rosca».

Por razones de pública decencia; por razones también de humano decoro, habrá que dedicarse a extinguir la especie del «rosca».

A extinguirla por todos los medios, incluso por el muy radical de cazarlos a lazo para tenerlos de por vida en una mazmorra.

### DEDICATORIA DEL LLIBRE

#### "COSES DE L'AMPURDÀ," (1)

A vosaltres, oh compatricis meus, y sobretot a vosaltres, oh poetes y escriptors de ma Terra, vosaltres que sentiu amor a l'Ampurdà, y a totes les seves glories, a vosaltres que may, pera atraureos les simpaties dels extranys, no haveu menyspreuat als vostres ingenis ampurdanesos; a vosaltres, doncs, es a qui dedico les primicies d'aquest llibre ampurdanès, per que ¿qui ningú si no vosaltres el sabrà estimar y axis mateix comprendre?

Aquest present que avuy us faig, no es altre cosa que un prelude, un tanteig de lo molt que jo volia dir d'aquesta Terra que 'ns ha vist néixer, d'aquesta Terra que no te igual, d'aquesta Terra qu'es l'únich racó de mon ahont s'hi troba la llealtat y la frenquesa.

¡Y qué'n volia dir de coses del meu volgut ampurdà... Y si'n tenia de llibres en projecte quan era jove! Mes les coses de la vida, que s'ns venen al pas, inhumanes, crudels, ens exalen, a voltes, les ales dels nostres amors y'ns privan d'arribar a la geganta cima suspirada.

A vosaltres, doncs, oh joves poetes y escriptors que sentiu amor per les coses de la Terra, a vosaltres us toca continuar la meva començada labor. Canteu sempre l'Ampurdà; canteu sempre les belleses d'aquest terrer florit, assolayat, besat per les ones blaves del Mar Llatí, y oretjat per la brunzenta y saniosa tramontana. Canteu sempre'l nostre estimat bressol; canteu sempre, qu'es font inagotable de poesia.

No heu pas d'anar a resseguir els volums polsosos de les grans biblioteques pera produhir bellesa. No heu pas d'imitar ni traduhir els classichs extranys pera ser autors mundials. La font del mundialisme la teniu al vostre entorn; el seu broch raja fresch y regalat en el mateix vostre terrer; en el seu gorch s'hi transparentan tots els encants de la Natura.

Bebeune a glops, bebeune a glops d'aquesta aygua marebellosa. Encanteuvos ab les lluentors dels vostres cels y els vostres mars, ab les frondositats de vostres plans y montanyes; estudiieu els tipos y consuetuts de vostra bona gent; enamo-

(1) Vergonya eterna a aquells que, menyspreuant als ingenis del seu terrer, alaban als dels alltra.

(Plagi del Dant).

reuos ab verdader amor de tot lo que us rodeja, y, axis, amb cor d'infant, sereu grans creadors d'obres eternes.

N'Homer y en Virgili no cantaren altres coses que uns quants epissodis, pay-satjes y costum de certes regions gregues y llatines, y'ls seus poemes foren mundials e immortals. En Teócrit, En Bion de Smirna, En Mosco de Siracusa... contaren única-ment rondalles y epissodis dels llochs ahont ells vivien, y llurs admirables idilis camperols viuran tant com visquen els segles. Y, per fi, En Mistral y el nostre Verdguer, ¿qué feren si no cantar lo que constituheix el ser vital de la seva rassa?

Imiteu, donchs, oh bons compatricis meus, imiteu a n'aquests grans ingenis de la Poesia. Fugiu d'engrahiments, modes y vanitats literaries; escribiu ab l'únich fi de comoure'l cor del poble, donant-li vida y calor que l'enfortescan, que'l fassin estimar, que li hermozejin el pelegrinatge de l'existencia y el vagin acostant a l'humana perfecció. Sí, feuho axis, oh bons compatricis meus, feuho axis. Procureu que'ls vostres llibres flayren sempre a l'agror de vostre Terra; procureu que de cada una de ses pàgines en raji un raig d'amor; procureu que ses paraules perfumin com els branchs de arbs y romani, que ressonin com els remoreigs de fonts y aletejar d'insectes.

EL CANTOR DE L'AMPURDÀ  
Ramón Masferrer.

### CARTA ABIERTA

Sr. D. Juan Bagué  
Amer.

Muy señor mío: No puedo disimular, que me ha causado algo de sorpresa al leer en HERALDO DE GERONA en su número 1083, una correspondencia por V. firmada, de la cual se desprende, que se sabe al dedillo la Pedagogía. No lo entendía yo así, y creo que los Señores Catedráticos que lo han examinado la mar de veces, no se formaron en aquel acto, este concepto, o de lo contrario....

Le agradeceré Sr. Bagué, a fin de no tergiversar los hechos ni formar en adelante juicios temerarios, tenga la amabilidad de decirme como Maestro Nacional, si sus retiradas en las varias oposiciones efectuadas en el Magisterio (las cuales en ninguna de ellas ha podido obtener plaza) es debido a influencias políticas o bien a su estado nervioso que le ha impedido contestar los temas que se le presentaron?

Por hoy no quiero molestar más su atención Sr. Bagué, y si sólo para terminar le diré, que haga el señalado favor de indicarme en donde siente su Cátedra de gramática a fin de poder aprender lo que no conseguí en mi infancia, o sea de no confundir los artículos con los pronombres y si sus lecciones son nocturnas, desde luego le prometo asistir, pero con la condición precisa, que éstas no sean de canari.

Y de atento S. S.

JUAN GIRE Y SEGUI  
Amer 7 de Octubre de 1918.

(1) El presente artículo refleja opinión personal de su autor.



## PARA LAS DAMAS

EL ENCANTO FUGAZ.

Las rosas en Mayo, son bellísimas y fragantes. Empero el dulce poema del amor, perfumes y belleza que tejen las invisibles hadas de la primavera, es ¡ay! tan fugaz, que apenas ha inundado nuestras almas, se marchitan las rosas y se extingue la melodía como si de súbito se hubiesen roto las cuerdas de la lira de la naturaleza... He aquí un lamento que ha ornado el ritmo de todos los poetas, desde que el mundo es mundo; he aquí no obstante, un lamento que se repetirá eternamente, en pos de todos los Mayos, porque ese encanto y ese desencanto son eternos.

### LAS ROSAS Y LA MUJER.

El mes de Mayo no sería tan fugaz si las rosas tuviesen inteligencia. La primavera de la mujer es por sí misma tan efímera como la de las flores. Pero la mujer tiene inteligencia y corazón, y cuida de que su primavera sea perfumada y duradera, porque sabe que la belleza es toda su razón de ser... El arquero Amor siente sólo el placer de tomar como escudo un rostro hermoso para disparar sus saetas.

### EL ESPEJO Y EL TOCADOR.

La mujer contempla su propio jardín viviente a través del espejo. Es éste tan antiguo como la mujer, porque ya en los primeros tiempos se contempló en el espejo de las aguas límpidas.

Aunque el espejo no revele precisamente fealdad o marchitez, es obligatorio para la mujer poner especial cuidado en conservar y perfeccionar sus naturales encantos. Es decir, debe velar constantemente para mantenerse sana, hermosa... y joven.

Todo le invita a ello: el buen sentido, el amor propio, la higiene y hasta esa coquetería muy loable con la que armoniza su perpétuo deseo de hacerse agradable a quienes la rodean.

### LA HONESTIDAD Y EL DESEO DE AGRADAR.

Es preciso, pues, que rechace resueltamente la opinión ridícula que, hasta hace poco, hacía temer como una especie de impudor, a muchas señoras honestas, y espirituales, los refinamientos del tocador. Aparte de que la sociedad sólo considera y estima las mujeres cuidadosas de la conservación de su atractivo, una mujer honesta que aspire a dar buen ejemplo y a mantener en su lugar esa especie de culto sin el cual el amor y la dicha conyugal no existen, tiene el deber de observar toda su vida, sin desfallecimientos, las reglas miauciosas de higiene y de coquetería corporales. Así su juventud será tan bella como la de las rosas, sin que lleguen las brisas que las marchitan. Las mujeres que pretenden ser siempre jóvenes son doblemente admirables. Porque dijo el sabio: «toda mujer puede tener siempre la juventud de su edad, en el sentido de que toda mujer ingeniosa debe saber—cualquiera que sea su edad—sacar partido de lo que constituye su originalidad plástica, es decir, aquello por lo cual debe agradar».

## NOTICIAS

El asunto de la casa que debe derribarse en parte, está destinado a dar mucho juego.

El procedimiento administrativo que terminó con una sentencia firme del Supremo, se pretende reproducirlo siguiendo un nuevo pleito.

¿Porqué no se interpone la competencia?

Ya veremos como se conducen nuestros ediles.

La enérgica actitud del Sr. Sagrera, durante las horas que se encargó de la Alcaldía ha merecido elogios de todo el

mundo, y no dudamos que si no hubiera vacilaciones y debilidades fuera muy otra la situación de nuestra desgraciada ciudad.

El Sr. Sagrera cumplió con un deber sagrado, y por esto tiene la ciudad entera a su lado sin que le falta el concurso de una sola voluntad.

Estas burlas y terquedades del propietario no pueden tolerarse y debe recurrirse a los medios más eficaces para que prevalezca el cumplimiento de las leyes.

—En todos los casos de anorexia infantil, por linfatismo y raquitismo, en las anemias ligadas a distropas diversas, en la tuberculosis incipiente, y en general cuando es preciso un reconstituyente de acción rápida y eficazmente estimulante se halla indicado el Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior

Las terneras han sufrido un descenso notable en su precio de venta, pero los carniceros continúan expidiendo la carne a precios fabulosos.

¿Hasta cuando?

Hace dos semanas unos obreros de la brigada municipal están arreglando el piso de la plaza de la Independencia y a juzgar por el trozo que llevan arreglado las obras se eternizarán y cuando terminarán estarán ya de nuevo en su primitivo mal estado las terminadas ahora.

Se necesita un meritorio con sueldo en una Agencia de negocios. Informes en esta Redacción.

Hasta ahora no ha dado resultado alguno la denuncia que llevamos hecha respecto al pésimo estado de salubridad de las casas lindantes al río Oñar, apastadas, por no tener los retretes y fregaderos inodoros.

Según informes que recibimos, se ha presentado una denuncia en el Juzgado de Instrucción de La Bisbal, contra el Tribunal Municipal de Vulpellach y el procurador D. José Casabó Carreras sobre falsificación de una acta de cierto juicio.

En estas épocas de renovación no se escapa ni una mosca.

Se asegura que los comerciantes son obligados a pagar un impuesto de 5 pesetas por 100 kilos de huevos y volatería que mandan fuera provincia.

Si los informes que recibimos son ciertos, se les dice que esa especie de contribución sirve para bonificar la diferencia de precio de 1.500 docenas de huevos semanales que se entregan al Ayuntamiento de esta ciudad por la diferencia de precio, de compra y venta.

Tendríamos curiosidad de saber quien hace la recaudación, y las cuentas de lo cobrado por tal concepto y lo que se ha invertido en la bonificación.

¿Podría complacernos el Sr. Giménez Soler, Gobernador civil de la provincia?

Porque las cosas y las cuentas nos gustan siempre claras.

Se encuentra completamente restablecido de la epidemia, el Presidente de la Cámara de Comercio nuestro querido amigo D. Manuel Vancells.

Para el comerciante de Sils D. José Madí, ha sido pedida en matrimonio la agraciada señorita Coloma Ducedas.

Victima de larga y penosa enfermedad en Palafrugell, ha fallecido nuestro estimado amigo D. Martín Peya, hermano del abogado de esta ciudad D. José.

El Sr. Peya, de trato cortés y amable que le granjeaba las simpatías de cuantos

gozaban su relación, se dedicó a la industria hasta hace algún tiempo que su delicado estado de salud le impedía dedicarse a sus ocupaciones.

Su muerte ha producido general sentimiento, y a las muchas demostraciones de pésame que ha recibido la familia, unimos la nuestra.

Se encuentra enfermo el concejal maurista D. Jaime Sagrera.

Deseamos su completo y rápido restablecimiento.

Los carros, bicicletas, sidos, motos, carretones y demás vehículos circulan por la acera de la calle de Jaime 1.º en el trozo comprendido desde el baluarte del Gobernador y la calle de la Industria para evitarse las molestias del polvo o del fango y del mal estado del arroyo de la propia calle.

Y como semejante estado de cosas no puede permitirse lo exponemos para que se evite la repetición de tal abuso colocando guardarruedas en el extremo de dicha acera.

Llama la atención el parte semanal que facilita a la prensa nuestro Ayuntamiento haciendo constar que los huevos se venden en el mercado a dos pesetas docena, cuando la triste y lamentable realidad es que se expenden a 3'50, 3'75 y hasta a 4 pesetas la docena.

Se referirá sin duda dicha nota al hecho de que diariamente—menos los sábados—el municipio cuida de vender a dicho precio de tasa, o sean dos pesetas docena, pero solo se entregan tres huevos por persona, la venta dura breves momentos y los huevos son pequeños.

Total, que no los hay para quien los necesita, después de hacerle esperar largo rato en la cola que se forma, como si fueran unos pobres que esperan la limosna.

En la última sesión municipal se trató con el calor y pasión que acostumbran poner algunos de nuestros ediles en aquello que puede tener un marcado interés personal u otro más vulgar interés lo que afecta al alumbrado público.

Nos tiene sin cuidado que sea uno u otro que preste el servicio, lo único que deseamos es tener buena luz con el menor gasto posible.

Y en esto se encargará la experiencia de demostrar si han estado o no acertados los señores concejales.

Se encuentra enfermo aun que afortunadamente la dolencia no es de cuidado el procurador de los Tribunales, nuestro estimado amigo de La Bisbal, don Juan Ganigué.

Celebraremos un completo y pronto restablecimiento.

### JOSÉ NOGUERA

Reparaciones y afinaciones de pianos y armoniums.

Permanecerá algunos días en esta.

Progreso, 21.—3.º

Ha fallecido doña Dolores Palahy, esposa de nuestro estimado amigo el teniente alcalde D. Pedro Cerezo.

Enviamos a la familia y particularmente al viudo, nuestro más sentido pésame.

El sábado último en la estación de Celrá a las primeras horas del día, ocurrió un desgraciado accidente del que fueron víctimas desgraciados emigrantes que regresaban de la vecina República donde habían permanecido una temporada buscando alivio a la miseria que aquí sufrieron.

Por imprevisión, imprudencia o tal vez debido a la tormenta de aquellos momentos chocó un tren especial de emigrantes con otro de mercancías resultando siete muertos y unos sesenta heridos.

Las primeras noticias produjeron honda impresión en esta ciudad.

Las autoridades gubernativas y judiciales, se trasladaron al lugar del suceso para prestar los primeros auxilios y adoptar las providencias necesarias.

Los heridos que su estado lo permitía fueron trasladados a esta ciudad ingresando en el Hospital provincial.

Los muertos recibieron sepultura en el cementerio de Celrá costeados todos los gastos la Compañía ferroviaria, que se propone pagar 5.000 pesetas a la familia de cada uno de los fallecidos e indemnizar a los que queden imposibilitados para el trabajo.

Se comenta muy favorablemente la orden dada por el alcalde don Federico Bassols, referente a riego y desinfección de las calles de esta ciudad.

Es una medida higiénica que merece general aplauso.

Ahora que también es objeto de muchos comentarios el hecho de que el señor Sagrera en las pocas horas que desempeñó la Alcaldía, impuso varias multas y no sabemos si el señor Bassols ha hecho lo mismo a pesar de cometerse iguales infracciones.

Así como decimos lo primero, tampoco ocultaremos lo segundo.

### UNIVERSIDAD DE BARCELONA

BECA BOTET Y SISO

Y

FRANCISCO MONTSALVATJE

Fundada por la Excm. Diputación Provincial de Gerona

Habiendo sido declarada vacante esta beca, por no haber cumplido el obtentor la condición exigida por la Junta, de mejorar las notas en septiembre último, se anuncia la previsión de dicha beca, con arreglo a las bases siguientes:

Una beca dotada con la cantidad de 100 pesetas mensuales durante los meses de octubre a junio, ambos inclusive, o sea en conjunto 900 pesetas al año. Se adjudicará a un alumno de la Facultad de Filosofía y Letras que, teniendo aprobado el primer año o sea el llamado Curso Preparatorio, curse oficialmente, durante el presente curso de 1918 a 1919, el segundo año de la carrera o sea de Estudios Comunes, para dedicarse después a una de las tres Secciones indistintamente de que se compone la Facultad.

Son condiciones precisas para la obtención de la beca: intachable conducta, ser pobre y natural de la provincia de Gerona o haber cursado oficialmente la mayoría de las asignaturas del Bachillerato en los Institutos de Gerona o Figueras, y, además ser propuesto en virtud de oposición, cuyos ejercicios se efectuarán en la forma establecida en la Convocatoria general. Como especial habrá un ejercicio de traducción del latín y del francés.

En defecto de solicitantes naturales de la provincia de Gerona, o de bachilleres que hubiesen cursado la mayoría de las asignaturas en los Institutos de Gerona o Figueras, podrán optar a la beca los naturales de cualquier punto del Distrito Universitario de Barcelona, quienes deberán presentar la instancia dentro del mismo término fijado para los primeros.

En Barcelona ha fallecido el acreditado fotógrafo don Pablo Audouard, unido por estrechos vínculos de familia con nuestro querido amigo el odontólogo de esta ciudad don León al que enviamos la expresión de nuestra condolencia.

La Junta provincial de Sanidad ha informado en el sentido de que procede suspender las próximas fiestas y ferias de San Narciso, como medida preventiva a la epidemia.

El Ayuntamiento es casi seguro que acordará de conformidad con el referido dictamen.

Imp. de Viuda e Hijo de J. Franquet, Gerona.